

Antrag 217/I/2020

KDV Spandau

Der Landesparteitag möge beschließen:

Der Bundesparteitag möge beschließen:

Hartz IV-Sanktionen abschaffen, Anreize neu schaffen

1 Die SPD-Bundestagsfraktion und die sozialdemokrati-
2 schen Mitglieder der Bundesregierung werden aufgefor-
3 dert, das bestehende Hartz IV-Sanktionssystem in Gänze
4 abzuschaffen und durch ein System zu ersetzen, das nicht
5 durch finanzielle Strafmaßnahmen zur Mitarbeit moti-
6 viert, sondern durch positive finanzielle Anreize. Hierbei
7 müssen die individuellen Qualifikationen, Interessen und
8 Fähigkeiten der Betroffenen berücksichtigt werden.

9

10 **Begründung**

11 Im November 2019 hat das Bundesverfassungsgericht das
12 bisherige Hartz IV-Sanktionssystem für teilweise verfas-
13 sungswidrig erklärt. Zudem belegen zahlreiche wissen-
14 schaftliche Untersuchungen wiederholt, dass Zwang und
15 Druck denkbar ungeeignet sind, um Menschen zur Mit-
16 arbeit zu bewegen und zu motivieren. Auch für die Mit-
17 arbeiter*innen der Jobcenter als zentrale Vertrauensfigu-
18 ren und Ansprechpartner*innen für die Arbeitssuchenden
19 sind die Strafmaßnahmen absolut kontraproduktiv, um
20 einen vertrauensvollen Umgang miteinander zu finden.
21 Deswegen brauchen wir ein neues System, das nicht auf
22 Zwang und Strafe setzt, sondern stattdessen auf Mitar-
23 beit und Kooperation. Dies soll den vertrauensvollen Um-
24 gang mit den Jobcentern verbessern und die Arbeitssu-
25 chenden viel besser darin unterstützen, Motivation für ei-
26 ne selbstbestimmte Suche nach einem neuen Arbeitsplatz
27 zu entwickeln. Nebenbei würde auch der gesellschaftli-
28 che Zusammenhalt gestärkt werden, der im Rahmen der
29 Hartz IV-Gesetzgebung nachhaltig geschädigt wurde, da
30 der Staat von da an implizit jede*n Arbeitssuchende*n be-
31 zichtigte, es sich im bestehenden Sozialsystem gemütlich
32 zu machen – was nachweislich nicht der Fall ist: Menschen
33 wollen arbeiten, Menschen brauchen Arbeit. Die Sozialde-
34 mokratie sollte das mehr als jede andere politische Partei
35 beherzigen. Ein neues Anreizsystem würde einen wichti-
36 gen Baustein für diesen Weg darstellen und das Hartz IV-
37 System endlich sozialverträglicher gestalten.

Empfehlung der Antragskommission

Erledigt durch Beschlusslage (200/II/2018) (Konsens)